

## AL NUEVO ALCALDE

Por fin se resolvió la cuestión originada con motivo de la provisión de Alcalde-Presidente de nuestro Ayuntamiento, habiendo otorgado el Gobierno la vara al conocido industrial don Pedro San Martín.

Dejando á un lado cuantas consideraciones pudiéramos hacer acerca del nombramiento del señor San Martín para el elevado cargo que desde hoy ocupará, consideraciones que por otra parte expusimos lo más concisamente posible no hace muchos días, hemos de comenzar por felicitar al nuevo Alcalde y por enviar nuestro sincero aplauso al señor Presmanes, teniendo presente el acierto con que ha desempeñado la Alcaldía durante el poco tiempo que estuviera al frente del Ayuntamiento.

El señor Presmanes ha cumplido con toda exactitud el programa que en pocas palabras expuso al tomar posesión de su cargo; ha administrado bien y ha atendido constantemente á cuantas indicaciones le hiciera la prensa local.

Por este modo de proceder la corta gestión del señor Presmanes como Alcalde-Presidente merece ser recordada, y su nombre figurará desde luego entre los que supieron ejercer con acierto las funciones de su cargo.

Don Joaquín Presmanes ha probado una vez más que para ser buen Alcalde no se requieren grandes dotes oratorias sino saber lo que se trae entre manos, ir siempre por el camino recto y tener buenos deseos, empleándolo todo en pró de la población.

El señor San Martín entra en la Alcaldía combatido por algunos elementos y debe de seguir las huellas del señor Presmanes si quiere que las lanzas en cañas se conyurien.

Mucho confiamos en los conocimientos que tiene el señor San Martín de la administración municipal, para esperar de él una buena gestión que redunde en beneficio de esta ciudad, principal objetivo que constantemente perseguimos en nuestras tareas.

No porque creamos que el señor San Martín necesite que se le dirijan excitaciones al comenzar á ejercer sus funciones, sino como meras indicaciones por si de algo pudieran servirle para la organización de sus trabajos, hemos de llamar la atención de la primera autoridad local sobre el mal estado en que se hallan las vías públicas, la deficiente organización de los servicios públicos y lo mal que se cumple cuanto se falla prevenido en las Ordenanzas, que por desgracia desde hace no pocos años resultan letra muerta.

El señor San Martín debe de comenzar, en nuestro concepto, por hacer que los gentes de su autoridad sean más respetados, haciéndoles recobrar para esto la fuerza moral de que hoy casi carecen, pues sin esta fuerza moral nunca podrá conseguirse el cumplimiento de las Ordenanzas.

Los guardias municipales tienen que hacer la vista gorda en muchas ocasiones para no denunciar cosas que no han de ser corregidas.

Las multas que se imponen rara vez se obran, siempre hay quien intervenga para que aquellas sean condonadas. Esta es una de las cosas que más ha contribuido al desprestigio de la guardia municipal, pues los individuos que á ella pertenecen no saben como obrar por aquello de que donde menos se piensa salta una recomendación.

Creemos que todas las multas deben de obrarse, y en todo caso solo deben de dejarse, de ningún modo ser condonadas. Estamos seguros de que tan solo con hacer efectivas todas las multas que se impusieran, los guardias adquirirían poco á poco esa fuerza moral tan necesaria para los que ejercen los cargos de autoridades municipales.

Con cobrar las multas se conseguiría también que las Ordenanzas municipales se cumplieran, lo cual traería grandes ventajas para la población, bajo el punto de vista de la higiene y salubridad pública.

Medite el señor San Martín sobre lo expuesto, y obre con arreglo á lo que consi-

dere más acertado y beneficioso para Santander.

## Ramillote Literario

### AMOR DEL ALMA

Una encendida rosa, fresca y pura,  
Aquel ángel me dió,  
Y al dejarla en mis manos, estas frases  
Me dijo á media voz:  
"Mira esa flor: es símbolo del fuego  
De nuestro inmenso amor,  
Y en el beso amoroso que la he dado  
Te expreso mi pasión.  
No la profanes si á olvidar llegares  
Que es jurado ante Dios  
Amarme hasta la muerte, que en la rosa  
Llevas mi corazón.  
Consérvala tan solo mientras haya  
Cariño entre los dos,  
Y arrójala muy lejos de tu lado  
Si olvidas este amor.

Y los años pasaron... Murió Elena,  
Pero guardo la flor;  
Que si viven las almas, habrá siempre  
Cariño entre los dos.

L. Bernal y Puga.

## LAS COSECHAS DE 1901-1902

### EN LA REPÚBLICA ARGENTINA

Según los datos oficiales comunicados por la Legación de Bélgica en Buenos Aires la superficie de los terrenos sembrados durante la presente estación se eleva á las importantes cifras de 3.296.066 hectáreas de trigo y á 782.880 de lino.

Estas cifras se descomponen como sigue:

| Provincias.          | Trigo<br>Hectáreas | Lino<br>Hectáreas |
|----------------------|--------------------|-------------------|
| Buenos Aires. . . .  | 972.736            | 192.479           |
| Santa Fé. . . . .    | 1.383.603          | 435.996           |
| Entre-Rios . . . .   | 583.198            | 88.205            |
| En otras provincias. | 75.000             |                   |

El total de las siembras de trigo ha disminuido en 83.000 hectáreas comparado con el del año anterior.

En cuanto al lino, el impulso considerable que se ha dado á los sembrados en 1900 y marcó su característica, no ha disminuido en la actual sembrera como lo prueban los números siguientes:

| Cultivos en 1899. | Hectáreas |
|-------------------|-----------|
| " 1900.           | 258.412.  |
| " 1901.           | 607.352.  |
| " 1902.           | 782.880.  |

La gran sequía que se dejó sentir en el mes de Agosto y continuó hasta principios de Septiembre causó grandes perjuicios á los campos; pero afortunadamente desde dicha última época las lluvias vinieron á cambiar los pronósticos desfavorables que se hacían acerca de las próximas cosechas. En varias regiones se ha podido hacer nueva siembra y en otras se estaba sembrando aún á fines de Septiembre.

Las provincias menos favorecidas son las de Entre-Rios y Córdoba, así como el Norte y Oeste de Santa Fé. El estado de estas últimas era completamente desastroso á fin de Octubre; pero las lluvias que desde entonces han caído han conseguido mejorar la situación.

En el Sur de la provincia de Santa Fé se esperan magníficos resultados, así como en la mayor parte de la de Buenos Aires.

Traducidos á cifras los pronósticos que se hacen respecto á los resultados de las cosechas actuales y según los cálculos aproximados de una casa exportadora de Buenos Aires de las más importantes, son los siguientes:

Rendimiento total de trigo 1.600.000 toneladas, de las que 800.000 serian para la exportación.

Rendimiento total de lino 200.000 toneladas, de las que 180.000 serán para la exportación.

## Lenguaje Universal

VII

Con pena por una parte y con regocijo

por otra vuelvo á tratar de tan importante cuestión. Siento pena, porque se han de interesar algunos que me duele, y alegría porque somos pocos y así hemos de ser más distinguidos.

Cuando escribí mi artículo anterior, sobre la importancia del Esperanto para evitar abusos en la correspondencia internacional, me faltaban contestaciones de Alemania, Suecia y Rusia y gracias al idioma prodigioso he podido salir de una incertidumbre que me atormentaba.

En virtud de insignificantes gestiones he recibido del mismo inventor del Esperanto el Aviso de agregación á la sociedad de Esperantistas con el número 5.913, y el año próximo volará mi nombre con mis profesiones y demás circunstancias en la Guía de señas, desde La Manchuria y El Amur por el Oriente, hasta la pequeña población de Tacoma en el extremo más Occidental de los Estados Unidos. Es decir, que dará la vuelta por todo el mundo conocido.

Los que niegan la propagación y extensión del Esperanto pueden mostrarme, si es posible hallar tierra entre los dos puntos citados, pues en tal caso también me comprometo á encontrar esperantistas.

El número total de los mismos no pasa todavía de 80.000; pero en cambio no hay parte alguna del mundo conocido que no los tenga Oceanía, La India y China dan un contingente respetable comparados con España, que nos ofreció el año último tres suscripciones; una de Madrid, otra de Aguilas (Murcia) y otra de Caldas de Reyes (Pontevedra).

¡Eso contando con la cátedra establecida en el Ateneo de Madrid!

Es de suponer que las relaciones de la prensa diaria de Madrid, la gramática del señor Sánchez y las explicaciones del activo propagandista señor Andreu, profesor del citado Centro, nos proporcionarán ardientes partidarios en todas partes; pero esto que debe causarnos placer á los esperantistas en general, es motivo de sentimiento para mí que deseo que la Montaña se coloque á la cabeza del movimiento en tan importante proyecto.

Es tan importante y tan convencido estoy de la bondad del Esperanto que no vacilo en retar á una discusión personal por mi parte, contra todos los latinistas y volapukistas, que deseen combatirme.

En la prensa, ó en la tribuna discutiré solo contra todos, y eso que no soy un Castelar, y desafío también á componer versos, yo en Esperanto y los demás en Latin ó Volapuk, aunque tampoco soy un eminente poeta como Zorrilla.

A los ocho días de tener la primera gramática en Esperanto, ya hice una composición de mucho más mérito que cualquier copia por muy notable que sea el original. Dios parece que ha velado por mi nombre atropellado, pues no habrá Pepe por lince que sea, que pueda decir que yo copio los versos en Esperanto.

Así premia Dios la paciencia y dá el correspondiente castigo á los detractores y envidiosos.

El que quiso hacer mi apellido ridículo rabiara cuando vea que se hace universal. Dios siempre ha protegido á los inocentes.

ANDRÉS BRAVO DEL BARRIO.

Esperantista 5.913.

Santander 28 de Diciembre de 1901.

## ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX

### TEJEJO

El célebre pintor don Rafael Tejejo nació en Murcia en 1800 y murió en Madrid en 1856.

Desde sus primeros años demostró gran afición al dibujo, así como grandes aptitudes para el cultivo de la pintura.

Comenzó su educación artística asistiendo á las clases de la Escuela establecida en

Murcia por la Real Sociedad económica de Amigos del País. Más tarde fué discípulo de Aparicio en la Academia de Bellas Artes, no tardando en distinguirse como artista de grandes dotes.

La *Comunión de San Jerónimo*, cuadro que pintó con destino á la iglesia de Madrid que lleva el nombre de aquel santo, le hizo conquistar el alto renombre á que era acreedor.

Distínguense las obras del ilustre Tejejo por su cuidadoso dibujo y por su color algo pesado, pero bien entendido el claro oscuro.

Además del lienzo ya citado, merecen recordarse los titulados *El Salvador*, *Magdalena en el desierto*, y *Diomedes, conducido por Minerva, hierve á Marte*, en los que resplandece el genio del insigne pintor murciano.

También se distinguió Tejejo como pintor de retratos, habiendo hecho los de doña Isabel II y don Francisco de Asís de Borbón y los de gran número de personajes de aquella época.

Por sus grandes méritos fué nombrado Tejejo pintor de Cámara é individuo de número de la Real Academia de San Fernando.

## EL AÑO 1902

Comienza en miércoles y termina en miércoles.

Las fiestas móviles corresponderán á las siguientes fechas:

Enero: día 19, El dulce Nombre de Jesús; día 26, domingo de Septuagésima.

Febrero: día 2, domingo de Sexagésima; día 9, domingo de Quincuagésima; día 12, miércoles de Ceniza; días 16 y 23, primero y segundo domingos de Cuaresma.

Marzo: días 2 y 9, tercero y cuarto domingos de Cuaresma; día 16, domingo de Pasión; día 21, viernes de Dolores; día 23, domingo de Ramos; días 27 y 28, Jueves y Viernes Santo; día 30, Pascua de Resurrección.

Abril: día 6, domingo de Cuasimodo; día 20 el Patrocinio de San José.

Mayo: días 5, 6 y 7, letanias; día 8, la Ascensión; día 18, Pentecostés; días 21, 23 y 24, Téporas; día 29, Santísimo Corpus Christi.

Junio: día 13, Sagrado Corazón de Jesus; día 25 Santísima Trinidad.

Julio: día 6, la Preciosa Sangre.

Agosto: día 17, San Joaquín.

Septiembre: días 17, 19 y 20, Téporas.

Noviembre: día 9, el Patrocinio de Nuestra Señora; día 30 primer domingo de Adviento.

Diciembre: días 7 y 14, segundo y tercer domingo de Adviento; días 17, 19 y 20; Téporas; día 21, cuarto domingo de Adviento.

En el próximo año habra dos eclipses totales de luna, en parte visibles en España (el de 22 de Abril y 17 de Octubre) y dos eclipses parciales de sol, invisibles en España (el 7 de Mayo y el 31 de Octubre).

## Sección de noticias.

El jóven concejal señor Martínez presentó en la última sesión de la Corporación municipal una proposición pidiendo que los maestros municipales sean obligados á dar clase nocturnas á los adultos y que implanten esta enseñanza para las mujeres.

La acertada proposición del señor Martínez fué tomada en consideración.

Anteayer por la mañana y en cumplimiento de lo dispuesto en una sentencia del Tribunal Supremo, recaída en el pleito sostenido entre el Ayuntamiento y la Diputación y el Estado, se procedió por el Juzgado de primera instancia á dar posesión de los terrenos de La Alfonsina á dichas Corporaciones.

Terminado este acto el Delegado de Hacienda, en cumplimiento de órdenes superiores se incautó de la finca en nombre del Estado, levantando el Notario la correspondiente acta.



Este incidente, por ninguno previsto, dá lugar á un nuevo pleito entre el Ayuntamiento y la Diputación por una parte y la Hacienda por otra, cuestión que debe de ser estudiada con detenimiento.

Entre los acuerdos tomados por la Junta de Instrucción pública en la sesión de antes de ayer, figuran los de formar expediente por diferencias de confrontación de sumas en los libros de la Caja de Instrucción pública; pasar á los tribunales los antecedentes sobre falta de justificaciones en las cuentas de varios habilitados; declarar cesante al de Ramales é imponer una multa á un Alcalde que no ha enviado á tiempo antecedentes que se han solicitado del mismo sobre una escuela.

Leemos en *La Atalaya*:

«En Madrid se ha constituido una asociación nacional para fundar hospicios y sanatorios marinos en los puertos de España. La asociación ha designado al puerto de Santander como uno de los primeros en que se han de fundar dichos benéficos establecimientos.»

Hemos recibido una atenta circular en la que se dá cuenta de que se ha constituido una sociedad que girará bajo la razón social de *Hijos de Luis Garcia*, que se ha hecho cargo de la casa que por espacio de cincuenta años ha venido girando bajo el nombre de Luis Garcia.

El Alcalde de Ramales, cumpliendo un acuerdo de aquel Ayuntamiento, ha propuesto al de Bilbao, por si fuera útil á ambas Corporaciones, la redención de una carga que pesa sobre el municipio de esta villa, de imposición sobre el arbitrio de un real en pellejo de vino á favor de la maestría del mencionado Ayuntamiento de Ramales, por cantidad de 94.325 reales.

Caso de convenir la redención, interesa que aquel Ayuntamiento exprese el tipo y condiciones en que puede hacerse.

El domingo último al anochecer estando paseando por el pueblo de Orejo el vecino don Francisco Gómez acompañando por una jóven de su familia fueron acometidos por un sujeto que iba armado con un revolver de cinco tiros.

El agresor casi á quemarropa hizo fuego sobre ambos sin que, afortunadamente, hicieran blanco.

Tan de cerca hizo el disparo que el fogonazo alcanzó en la cara á la jóven, pero sin causarla más novedad que el susto consiguiente.

El agresor, que es un vecino de Rubayo, llamado Fabián Gándara, fué detenido por la guardia civil de Solares.

Nuestro estimado amigo, el representante de la sociedad de seguros contra accidentes del trabajo é individuales *La Vasco Navarra*, don Leonardo Gutiérrez Colomer, ha tenido la deferencia de enviarnos un ejemplar del almanaque que dicha sociedad regala á sus clientes.

Enviamos al señor Colomer las más expresivas gracias.

Se halla vacante el destino de Asesor de la Ayudantía de Marina de Santoña. Los letrados que deseen solicitarla y reúnan las condiciones, pueden presentar sus solicitudes en esta Comandancia de Marina, dirigidas al Capitán general de este departamento.

Por defunción del que la desempeñaba, se encuentra vacante, por término de quince días, la plaza de médico titular del distrito de Valdeolea, dotada con 825 pesetas anuales, pagadas de fondos municipales y con derecho á poder hacer iguales con los vecinos no pobres del mismo.

Mañana á las siete de la tarde celebrará Junta general de accionistas, en el local de la Cámara de Comercio, la Sociedad «Agua de Hoznayo», con objeto de dar cuenta de los Estatutos porque ha de regirse.

Estando ayer por la tarde haciendo una reparación á bordo de un vapor pesquero un obrero ajustado: llamado Ramón Echevarría, vecino de Las Presas, se causó una herida en la mano derecha, de la que fué curado en la Casa de Socorro.

La Comisión de Obras presentó á la consideración del Ayuntamiento en la sesión del lunes, un proyecto de vías públicas y

división en lotes de los terrenos de la Alfonso, proyecto que quedó sobre la mesa.

En la función celebrada el domingo en el *Salón Biel* se pusieron en escena ante numerosa concurrencia las obras *Laureles del Arte*, en la que escucharon muchos aplausos los encargados de su desempeño; especialmente la señorita Lemaur y el señor Camino.

*Curdela* en la que el señor Arce hizo un borracho delicioso y la señorita Lemaur una señora cursi, poetisa y falta de seso de una manera irreprochable, y el señor Pérez un señorín en expectativa de destino muy bien caracterizado, saliendo también muy airoso de sus papeles respectivos los señores Díez y Vallina, no descomponiendo el cuadro, los demás aficionados que tomaron parte en la referida obra.

Después, se puso en escena por segunda vez el monólogo *Lo mejor será dejarlo*, terminando la agradable velada con la representación de *La obra*.

**Después de la cura, el pago es** cosa cómoda para todos y asegura á los enfermos la tan anhelada salud. Para mas detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección antivenéreos y Roob antisifilítico COSTANCI.

En la sesión de antes de ayer la Corporación municipal acordó autorizar á la Alcaldía para colocar un farol en la entrada del Asilo de niños desamparados.

Por orden del gobernador general de Fernando Póo se han verificado recientemente, y con éxito completo, ensayos del cultivo de la vainilla *planifolia*, descubierta en la isla.

Esta planta es muy apreciada, por tratarse de unas de las más delicadas clases de vainilla que se conocen, y el precio que alcanza en Europa suele ser hasta de 90 francos el kilogramo.

Desde el continente se han enviado á Santa Isabel muestras diversas de productos de la nueva colonia española del Río Muni, entre las que figuran gomas de diferentes clases, resinas, almendras oleaginosas, piñas de cacao y caucho, y en breve serán remitidas á la Península por orden del gobernador de aquellas posesiones.

En la sesión que antes de ayer celebró la Junta provincial de Instrucción pública, el señor Gobernador civil hizo presente las gestiones que los señores diputados Garcia Lomas, Fernández Hontoria, Garnica y Sainz Trápaga y senador señor de la Torre, habian practicado para la concesión de la Escuela de Artes é Industrias, por lo que pedía se consignase en acta un expresivo voto de gracias para todos, cuya proposición fué aprobada.

A propuesta de la presidencia, la Junta acordó un voto de gracias para los señores Lomas, Hontoria y de la Torre, por haber conseguido del señor ministro facilitar las 3.000 pesetas asignadas para el sostenimiento de la Escuela de Artes y Oficios.

En el Gobierno civil se recibieron antes de ayer los siguientes nombramientos de Alcaldes:

Don Pedro San Martín Oliva, para Santander.

Don Manuel Díez Somonte, para Castro Urdiales.

Don Genaro Gutiérrez, para Cabuérniga.

Don Andrés Barcena Cantero, para Laredo.

Don Manuel de las Cuevas, para Potes.

Don Dámaso Cobo, para Santoña.

Don Donato Palacios, para San Vicente de la Barquera.

Don Francisco Gutiérrez Belmonte, para Reinosa.

Don Francisco Gómez Postigo, para Valderredible.

Don Juan José Diego Quintana, para Villacarriedo.

Segun nuestras noticias, de Torrelavega será nombrado Alcalde el que lo es en la actualidad don Florencio Ceruti.

Desde hoy, la empresa, de diligencias que prestan servicio entre Castro-Urdiales y Laredo, cambia las horas de salida. De Castro saldrán á las nueve de la mañana en vez de las seis.

Mañana celebrará sesión la Junta provincial de Instrucción pública en el despacho del señor Gobernador civil.

El Ayuntamiento en su última sesión aprobó el dictamen de la Comisión de Policía negando á doña Felipa Torre el arrendamiento del cajón número 12 del mercado de Atarazanas.

Dicen de Marsella que en la sala del vapor correo *Djmma* se han hecho experimentos para la destrucción de las ratas por el ácido carbónico en estado líquido. Las pruebas han tenido el mejor éxito.

La policía busca activamente á los desconocidos autores de un robo que se cometió anteayer en la casa del industrial don Luis Pérez, Florida, II, primero, consistente en unas 350 pesetas en metálico que habia en un baul, el cual descerrajaron y revolviéron los cacos.

En el mismo sitio dejaron algunas alhajas y cubiertos de plata y unos mantones de Manila, que habia en el baul.

Han sido destinados á esta comandancia de la guardia civil los guardias segundos Santiago Gutiérrez Alonso, que sirve en la de Palencia; Antonio Arroyo y Arroyo, que sirve en la de Burgos y Eustaquio Pérez Vega, que sirve en la de Logroño; y los de nueva entrada José Moralva Plaza, Ceferino Martín Heras, Jacinto Sánchez Pérez, Valentin Collilla Sánchez, Francisco Carrasco Martínez y Leopoldo García y García.

Hoy tendrá lugar el acto de constitución del nuevo Ayuntamiento, tomando posesión los concejales últimamente elegidos, y cesando en sus funciones los salientes.

La querrela entre la compañía constructora francesa del puerto de Salónica y la administración de la lista civil turca se considera prácticamente zanjada, por haberse llegado á una inteligencia por ambas partes, según la cual la administración conviene en pagar á la compañía la suma de 325.000 francos de una sola vez, sin esperar á la terminación de las obras, y concede además á la citada compañía derecho á trabajar en los muelles, explotarlos é inspeccionarlos durante cinco años.

En el pueblo de Pámanes descarriló el sábado último un tren minero de la Compañía de Heras.

El material sufrió algunos desperfectos. Se cree que la causa del descarrilamiento fué un clavo de traviesa, que intencionadamente se debió colocar por alguno.

Como presuntos autores han sido detenidos los obreros mineros Felipe Díaz Morante, José Otero Fallas é Isaac Llamas Guerrero.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados. Servicio económico y á domicilio.

Habiendo solicitado varios vecinos de la cuesta de la Atalaya que sean cortados seis chopos de aquella calle, el Ayuntamiento ha acordado acceder á lo solicitado por los citados vecinos.

*La Unión Mercantil é Industrial*, periódico que por espacio de veinte años ha venido publicándose en Sevilla bajo la dirección de su fundador don Prudencio Sánchez y Sánchez de Merodio, ilustre paisano nuestro, ha dejado de publicarse.

El señor Sánchez de Merodio en un sentido artículo explica los motivos que le obligan á suspender la publicación de *La Unión Mercantil é Industrial*, cuya desaparición lamentamos de todo corazón.

**BOLSA**

| MADRID                                  | DIA 31 |
|---|--------|
| Deuda 4 % interior al contado . . . . . | 73 25  |
| Id. 4 % exterior . . . . .              | 80 30  |
| Id. 4 % amortizable . . . . .           | 00 00  |
| Id. 5 % id. . . . .                     | 94 10  |
| Blletes de Cuba de 1886 . . . . .       | 00 00  |
| Id. id. id. 1890 . . . . .              | 00 00  |
| Acciones del Banco de España . . . . .  | 000 00 |
| Compañía de Tabacos . . . . .           | 403 00 |
| « Norte de España . . . . .             | 46 25  |
| Obligaciones de Aduanas . . . . .       | 000 00 |
| Id. de Filipinas . . . . .              | 00 00  |
| Id. de Ariza á Valladolid . . . . .     | 000 00 |
| París á la vista . . . . .              | 35 30  |
| Londres á la vista . . . . .            | 34 00  |

**Para las madres é hijos**

**UNA COMADRONA**

recomienda la Emulsión Scott

Refiriéndose á la experiencia adquirida en el tratamiento de enfermedades de niños débiles, desmedrados y anémicos, una comadrona con mucha práctica nos escribe lo que sigue:  
 «Madrid 13 Noviembre de 1900.—Belén, 5, 2.º  
 Muy Sres. míos: En los muchos años que llevo practicando el ejercicio de mi profesión, he ido recomendando eficazmente y con gran éxito su Emulsión Scott, por ser el reconstituyente más



Ignacia Miguel

eficaz que he encontrado hasta ahora, siempre que se trata de reavivar las fuerzas vitales y dar nuevo vigor al organismo debilitado, particularmente en los periodos verdaderamente criticos del embarazo y de la lactancia. Los efectos de la Emulsión Scott en diversas enfermedades de la infancia son sorprendentes, especialmente en aquellas que tienen por origen una lactancia defectuosa é insuficiente, engendrando inequívocos sintomas de raquitismo ó de escrofulismo. Durante el periodo critico de la dentición y desarrollo del sistema óseo, es cuando el uso de la Emulsión Scott es de absoluta necesidad y conveniencia á toda criatura á fin de asegurarle un crecimiento y desarrollo normal exento de lesiones orgánicas más tarde.  
 De Vdes. att. S. S.,

IGNACIA MIGUEL,  
 Profesora en partos.

No hay remedio que produzca tan rápidos y tan satisfactorios resultados á las madres y á los hijos como la Emulsión Scott.

Esta celebrada preparación tiene muchas y excelentes cualidades que la hacen recomendable por todos los que la han usado una vez en sus familias. Dulce al paladar y blanca como la leche, es de fácil administración á las personas delicadas, y los niños la toman con la misma avidez que las golosinas. Con la Emulsión Scott el débil se restaura y fortifica, adquiere salud y energías allí donde otros remedios habian sido ineficaces.

Es necesario para eso que se compre la verdadera Emulsión Scott, la que se conoce por la etiqueta con nuestra marca de fábrica representando un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta etiqueta se halla en el envoltorio exterior de cada frasco. Sin esa marca ninguna es legitima.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsimil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

**Historias y Cuentos**

**NACIMIENTO TRISTE**

Todos los dias, desde que el sol entraba por la ventana sus alegres rayos matinales hasta que iba tejas abajo, se realizaba un idilio en aquella guardilla miserable y desnuda. De pie derecho entre una maldreda y manchada mesa de pino, haraposo, sucio, escuálido con la lividez del hambre en las mejillas, el dueño del pobre hogar, rodeado de corchos de todos tamaños, entre cuatro ó seis desvencijadas sillas que sostenian botes de pintura, una cazuela de engrudo y un puchero de cola, endilgaba con hábil mano un nacimiento que era lo que habia que ver, ó al menos así se lo parecía al tierno niño que cerca de su padre mordiscaba un pedazo de pan duro, revolviendo los papeles y trapos caídos en el suelo, queriendo andar y andando alguna vez en los tarros de color y lanzando ruidosas exclamaciones de júbilo cada vez que el artífice derramaba un espurreo de yeso sobre las peñas para imitar la nieve ó plantaba un árbol al borde de un empinado camino.

La tierna criatura se sabia de memoria el peñasco. Un día vió á su padre venir con una espuerta carga la de pedazos de corcho. Al otro trajo diversos envoltorios de polvos de pintura que echó en un cacharro y armó una mezcla buena con agua y cola; reunió un montón de trapos, de papeles y de tomiza, y tendió sobre la mesa una gran tabla. Luego, colocando los corchos sobre la tabla, atándolos, uniéndolos con papeles, modelándolos con una navajita, pintándolos de verde primero y de otros colores despues, fué surgiendo el nacimiento, con su cordillera de agudos picos al fondo, coronadas de nieve, su ciudad amurallada en el últi-



La debilidad nerviosa ó neurastenia la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir, raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demas afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada droguería de los Sres. Perez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

mo estribo, sus cuevas laterales retorcidas y su valle en el primer término, con el portal en medio de la llanura. Daba gozo contemplar el peñasco: en un lado se alzaba una noria preciosa que daba vueltas; más allá se erguía un molino; lamiéndolos, pasaba el río de agua natural, que se perdía entre barrancos, y todos os caminos tenían en sus orillas multitud de ventorros en los que se leía: «Vinos y bebidas.»

En cuanto el muchacho se enteró del lance se le ocurrió una cosa muy natural en sus cinco años: que el nacimiento era para él. ¡Qué! con lo que su padre le quería, ¿iba á ser para otro chico? ¡Imposible! al principio se calló y se contentó con admirar en silencio el peñasco y con embesarse con el riachuelo, el molino, la noria y el portal. Pero un día se le acabó la paciencia y preguntó á su padre, en un descanso, echándole los brazos al cuello:—Es para mí, ¿verdad?

El infeliz obrero no supo que contestar. ¿Cómo convencer la inocente inteligencia del niño, virgen aún á la amargura, sin probar todavía en la piedra de la experiencia, en que aquel hermoso nacimiento, tan brillante y tan nevado, se destinaba á aliviar á la pobre madre enferma, presa en cama meses hacia, abrumada de dolores, sin que la miseria que les agobiaba permitiera comprarle las necesarias medicinas?

¿Cómo hacerle ver que la venta del peñasco significaba un poco de respiro; que el dinero que se sacara del juguete serviría para que el médico se dignase subir á la guardilla y recetar, para que el boticario diera los medicamentos, para que el casero no les echase del cuarto, para comer?

El pobre padre sintió una angustia muy honda al oír la pregunta de su hijo; el acento del pequeñín, en que palpita un cariño enorme hacia el nacimiento, le produjo un desaliento invencible; experimentó como una desgarradura en el corazón y, atropelladamente, sin saber lo que hacía, contestó que sí. ¡Qué alegría! El infeliz chicuelo, que jamás había poseído juguete ninguno, que sólo los conocía de verlos detrás del cristal de los escaparates, pensó volverse loco de gozo y enseguida preguntó con afán á su padre cuándo se concluiría el peñasco. El obrero se quedó más que perplejo y respondió al azar, por decir algo:—Pronto.

(Continuará.)

## Despachos telegráficos.

Madrid 31

Víctima de una pulmonía ha fallecido el senador vitálcio marqués de Casa Vallejó.

El Fiscal del Supremo señor Montilla ha

dirigido una circular á los fiscales referente al cumplimiento de la ley sobre los vinos artificiales.

La mesa del Senado ha estado en Palacio para poner á la firma de la Reina los Presupuestos aprobados por las Cámaras, la ley de Tesorerías y otras leyes últimamente votadas.

En el sorteo verificado hoy han correspondido los premios mayores á los números siguientes:

19.589, con 140.000 pesetas.—Barcelona y Badajoz.

23.081, con 60.000 pesetas.—Barcelona y Málaga,

13.779, con 35.000 pesetas.—Elizondo y Salamanca.

18.927, con 10.000 pesetas.—Cuevas de Vera y Madrid.

Han sido premiados con 3.000 pesetas; 6.430, 27.573, 13.483, 7.921, 5.244, 5.088 3.981, 23.471, 27.707, 3.066, 13.087, 10.936, 18.581, 14.674, 1.155, 7.936, 17.282, 23.986, 17.762, 15.758, 26.427, 27.811, 11.724, 22.667 20.084, 1.348, 1.155, 5.364.

Dicen de la Habana que el pueblo á ovacionado al señor Estrada Palma, designándole presidente de la república cubana.

El ministro de Hacienda ha puesto á la firma de la Regente un decreto por el que se dejan sin efecto las reformas administrativas hasta que informe el Consejo de Estado.

Hállase gravemente enfermo don Enrique Fernandez de Villaverde.

Telegrafan de Shanghai que los súbditos del príncipe Tuan asesinaron á gran número de chinos convertidos.

Al terminar el año resulta en la cuenta del Banco de España un saldo á favor del Tesoro que excede de cien millones, sin contar el oro ni los 26 millones que se dedicaron á recoger pagarés.

El señor Urzáiz ha manifestado que dedicará dicho saldo y el producto de la suscripción de 125 millones en Obligaciones del Tesoro á recoger los documentos que figuran en la cartera del Banco y que pasan de 200 millones.

Con motivo de terminar el año hoy se ha cantado un Te Deum en la Real capilla.

Confirman de Sevilla que la policia, cum-

pliendo órdenes del gobernador, ha detenido á tres anarquistas que parece estaban haciendo propaganda de sus doctrinas en aquella provincia y se proponían seguir haciéndola en la de Huelva.

Ayer hicieron uso de la palabra en un mitin obrero.

Los detenidos han sido puestos á disposición de un juez especial.

Ha llegado á Madrid nuestro representante en China señor Cologan, quien confirió con el ministro de Estado.

Segun se dice el viernes se reunirán los ministros en Consejo.

El ilustre escultor Queroi convocará en breve á los artistas sus compañeros á una reunión á fin de invitarles á contribuir á la rifa internacional artistica que organizan los holandeses, destinada á proporcionar socorros á las familias de los boers que se hallan en la miseria á causa de la guerra.

### GRAN ALMACEN

de MUSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demas instrumentos de cuerda. Accesorios y útiles, FONOGRAFOS Y CILINDROS.

SATURNINO OMEÑACA

Puente, n.º 4, entresuelo.

### BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos.

### GRAN ESTABLECIMIENTO de Horticultura, Arboicultura y Forricultura

#### RAMON ESCALANTE

JARDINERO Y PROPIETARIO Calle de Magallanes, núm. 36, Santander

Vende las mejores clases conocidas en España y extranjero de árboles frutales y maderables, Arbustos floridos y de adorno, Rosales, Claveles, Cebolletas y demás semillas de flores, Hortalizas forrajeras y demás. Trazados y plantaciones de huertas y jardines, contratados ó á jornal, á precios módicos.

### RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PERO GOMEZ FERNANDEZ Socio gerente que fué de La Villa de Suances CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO TELÉFONO NÚM. 2º

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO Á LA CARTA COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Pollo salteado á la parisien.

### TAYLOR Y GONZALEZ

Almacén de carbones minerales, cok y antracita CLASE SUPERIOR

Compañía, 6, Teléfono núm. 127.

Carbajal, 3, 4.º derecha

### Compañía del ferrocarril

### ASTILLERO A ONTANEDA

Desde el día 2 de enero próximo se abonarán por el Banco Mercantil de esta plaza los intereses de las obligaciones hipotecarias de esta Compañía, vencidos en 1.º de dicho mes.

Santander 31 de diciembre de 1901. —El secretario, Arturo de la Escalera.

## COMPANIA COLONIAL

### CHOCOLATES Y CAFES

La casa que paga más contribución industrial en el ramo y fabrica 9.000 kilos de chocolate al día.

40 medallas de oro y altas recompensas industriales.

DEPÓSITO GENERAL

CALLE MAYOR 18 Y 20

MADRID

disimular su alegría, porque Roberto no estaba ya en estado de ver lo que pasaba en su derredor.

El joven se acercó á la ventana, volviéndose después rápidamente al centro del cuarto, pálido y temblando.

—¡Maldición — exclamo. — ¡Maldición es ella.

—¿Y qué?—dijo Julieta en voz baja y socarronamente.—¿Qué te decía yo?., Es exacta, Roberto miró de una manera terrible á Julieta.

—¡Ah! ¡Cállate, cállate, cállate!—dijo con tal acento que esta tuvo miedo de su obra.

El señor Thomery seguía escuchando.

—¡Subel—dijo en voz baja.—¡Viene aquí! Y volviéndose á Julieta, añadió:

—¡Viene aquí!., ¡Ocúltatel.. Entra ahí... anda... Anda pronto.

Empujó á la amazona haciéndola entrar en un cuarto adyacente, yendo después á descubrir el cerrojo y sentándose en una butaca

bien... aun no ha llegado la hora. Te lo he dicho, te lo repito, te lo afirmo... estoy segura de ello. A las once estará aquí tu mujer... y a las once una criada comprada introducirá aquí bajo tu techo al amante de tu mujer... tendrás dentro de muy poco la prueba que necesitas.

—¡Oh, si es así, si has dicho verdad,—dijo Roberto exasperado y terrible...—¡los mataré!., si, mataré á los ¡dos!

La amazona se estremeció... ¡había vencido!

Había representado su papel, que era bastante difícil, con mucha habilidad.

¡Había dicho que mataría á los dos!

Sí, había oído pronunciar aquellas palabras.

Y lo que era mejor todavía... él era hombre que cumplía su palabra.

Un rayo de luz iluminó los ojos de Julieta. Iba á conseguir su deseo.

De repente resonó en la parte de afuera el ruido de la verja de entrada,

—Alguien acaba de entrar—dijo Julieta sin

del cual habías de arrepentirte. Escúchame antes.

Roberto recordó entonces que su mujer había salido, de lo cual no se había acordado hasta entonces.

—Sí Blanca había salido.—

El criado se lo había dicho hacia un momento,

¿En donde estaba?

¿Por qué no le había dicho á su marido que pensaba salir.

Y Roberto seguía diciendose interiormente: ¿Por qué no me lo habrá dicho Blanca?

¡Oh! Este detalle, en el cual Roberto no había reparado, le causaba ahora un malestar desde lo que le había dicho la examazona.

—¿Has dicho que podías probarlo no es verdad? Ahora mismo acabas de decirme que podías probarlo.

—Sí—respondió Julieta,—la prueba es concluyente.

—Necesito esa prueba, Julieta—dijo Roberto,—¿me oyes?



¡ES EL PRIMERO Y EL MAS ACREDITADO!

Desconfíese de los imitadores, que no solo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de **Callicida** y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el **Callicida Escrivá**.

ES EL NOMBRE DE ESCRIVÁ  
Véndese en todas las farmacias, droguerías y bazares.

# CALLICIDA ESCRIVÁ

¡22 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE!  
en la curación de los **callos y durezas**. Es incoloro, no mancha, de aplicación sencillísima. Calma el Dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical.

6 REALES EL FRASCO

Depósito general: **Viuda de J. Escrivá**, farmacia de la Estrella Fernando VII, 7.—BARCELONA.

## La faja eléctrica

Con privilegio de invención por veinte años, es el único aparato que desarrolla *electricidad verdadera*. Su corriente dura tres meses, y al cabo de este tiempo, con muy pequeños gastos, puede cargarse de nuevo. Lo garantizamos así, y devolveremos su importe si el aparato no respondiera á lo que ofrece nos. Todos los que padecen enfermedades nerviosas, artríticas ó reumáticas, del cerebro, de la médula, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, atrofias, corea, deben usar la *Faja eléctrica*, que les asegura la curación. Y deben, sobre todo, rechazar esos artefactos que con distintas denominaciones se anuncian pomposamente como eléctricos, que no desarrollan *electricidad ninguna*, que no prestan beneficios más que á sus expendedores y que son perjudiciales porque han de ser mojados, y la humedad es fatal para los sanos, mucho más para los enfermos y muy especialmente para los reumáticos. El público debe tener especial cuidado en no dejarse engañar por las imitaciones y falsificaciones de la *Faja eléctrica*. Esta desarrolla una corriente de 10 á 80 miliamperes y de 2 á 16 volts, lo que se hace constar delante del enfermo y éste puede comprobarlo por sí mismo, con la faja colocada ó suelta, por medio de un miliamperómetro y un voltímetro, en cualquier establecimiento ó central en que se produzca la luz eléctrica ó en un gabinete electro-terápico.

Esta se expende en el Gabinete *Electro-terápico, Carretas, 19, pral., Madrid*, adonde los enfermos crónicos encuentran constantemente, de 9 á 12 y de 2 á 6, médicos especialistas que pueden consultar y ser registrados gratuitamente. Los de provincias pueden hacerlo por correo.



A. SALVATI COSTANZI  
Calle Diputación, 435  
BARCELONA

## MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivenérea y Roob antisifilítico **COSTANZI**

Miles y miles de celebridades médicas, despues de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 dias la purgación reciente y en 5 ó 6 dias la crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 dias los estreñimientos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los **Confites ó Inyecciones Costanzi**. Tambien certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admite á los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo, 1.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

## MORRHUOL CHAPOTEAUT



Representa los *Principios activos del Aceite de Hígado de Bacalao* despojado de su materia grasa é indigesta. Ofrece á las madres de familia el medio de hacer tomar á sus hijos ese medicamento sin repugnancia. El **MORRHUOL** se administra en forma de pequeñas cápsulas redondas que equivalen á *Cinco gramos de Aceite* cada una.

Las experiencias efectuadas en los Hospitales de Paris han probado que el **MORRHUOL** fortifica con rapidez á los niños enclenques, linfáticos y que se resfrían con frecuencia. **PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las Farmacias.**

La pureza de la **PEPTONA CHAPOTEAUT** la ha hecho adoptar por el **Institut PASTEUR**

EFICACIA y ACCION RAPIDA

## VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT

Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones penibles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los *Anémicos*, los *Convalecientes*, los *Tísicos*, los *Ancianos* y á toda persona desganaada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

## EMULSION FORCADA

Fué la **LAUREADA** con el **PRIMER PREMIO** en el concurso que convocó el Colegio de Farmacéuticos de Barcelona. Ha demostrado ser el reconstituyente de aceite de hígado de bacalao más nutritivo y agradable y el que mejor y más pronto fortalece y cura á los niños débiles y delicados, endeblés y linfáticos, á los raquíticos, escrofulosos, anémicos, demacrados, propensos á la tisis, á todos los debilitados, etc.

## VINO DE FOSFOGLICERATO DE CAL DE CHAPOTEAUT

Representa la forma en que el fosfato de cal existe en el organismo. Es un reconstituyente de primer orden, indicado en la *Fosfaturia*, la *Clorosis*, la *Anemia*, las *Convalecencias*, y de modo general, en todos los casos en los que la nutrición está comprometida. Se prepara también en forma de Jarabe, Cápsulas, Granulado.

PARIS : 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

— 166 —

—Voy á dártela. Ahora son las diez.. dentro de una hora vendrá aqui un hombre...

—¡Aquí! ¡A este hotel!—dijo el jóven.—Vamos, eso es estúpido. No recibiría aqui á su amante.

—¡En este hotel!—repitió Julieta.—He dicho "en este hotel." La doncella de la señora Thomery le introducirá por la escalera de servicio y le conducirá á un cuarto contiguo al de tu mujer; y cuando tu te hallas retirado al tuyo, entonces irá ella á buscar á su amante.

—¡Infamial! ¿Estas segura de ello? ¡Ah! responde, responde ¿Estás segura de lo que has dicho?

—Si.

—¿El hombre vendrá á las once? ¿Vendrá aqui? ¿A este hotel?

—Si.

—¿Cómo sabes eso?—preguntó Roberto.—Responde y no mientas.

—Qué importa—contestó Julieta,—que im-

— 167 —

porta. Lo sé y te lo aviso. ¿Para qué quieres saber más?

El joven se cayó y quedó pensativo y tranquilo en apariencia.

Pero aquella aparente calma era mucho más aterradora que su cólera anterior.

—¡Oh! Eso no es posible—dijo de repente,—No, eso no es posible.

Seguia dudando.

De pronto se levantó y se acercó á Julieta.

Un rayo de esperanza habia iluminado su semblante.

—Has mentado—dijo.—Una mujer que espera á su amante está inquieta, preocupada...

está sobre aviso... observando todo cuanto pasa á su alrededor... y mi mujer estaba muy tranquila cuando se separó de mí... ha salido...

está fuera del hotel... estaría aquí, si esperase á alguien á las once... y se estaria preparando para recibirle.

—Vamos, dijo Julieta sonriendo de un modo maligno,—no acaricies esa dulce esperanza... dices que tu mujer está fuera del hotel... pues

— 170 —

con un periódico en la mano, procurando ocultar su turbación y aparecer tranquilo.

Blanca se presentó en traje de calle, muy modesto y color oscuro, y se acercó á Roberto sin que este pareciera haberse apercebido de su presencia.

Cuando estuvo cerca levantó él la cabeza.

—¡Ah, eres tú, mi querida Blanca!

—Si; acabo de llegar—contestó la jóven.—Pero ¿qué tienes? Estás pálido. ¿Estás malo?

—No—dijo Roberto.—Sabes que no he estado bien hoy. No es nada... Los nervios... Pero tú no me habias dicho que ibas á salir.

—Es verdad—dijo la señora Thomery, no sin turbación, la cual no pasó desapercibida para Roberto.—He tenido necesidad de salir despues que tú, para ver á la señora de Noiretterre, mi excelente amiga, porque me avisaron que estaba enferma y que deseaba verme.

—¡Ah!—dijo el jóven.—¿Y cómo está?

—No está muy bien—contestó Blanca,—Y a sabes que la pobre jóven está tísica. No tiene